

水銀の発見

湘大は総力をあげて立った。忽那熊大水俣病調査班長（医学部長）は「金害あつて非常にい子一ツアーワークをとつてきた。今後工業の発展に伴つて水俣病のよくな珍しい新しい病気が日本あるいは世界のどこかで起つた場合、湘大調査班とつてきた研究体制とその経験は一つのモデルになるだろ」と振り返っている。

まず湘大が水俣病に挑戦したのは三十一年九月二十四日からだ。各種の資料を集め、患者を付属病院にあすかり、臨床的研究を始めた。十月まことに四例（うち二例は弱だけ）の病理試験を行なつて、「食中毒による脳膜炎らしい」とを知った。内科の勝木教授（現九大）は医師助教の廣田教授（現神戸医大）の研究結果によれば、

湘大は総力をあげて立った。忽那熊大水俣病調査班長（医学部長）は「金害あつて非常にい子一ツアーワークをとつてきた。今後工業の発展に伴つて水俣病のよくな珍しい新しい病気が日本あるいは世界のどこかで起つた場合、湘大調査班とつてきた研究体制とその経験は一つのモデルになるだろ」と振り返っている。

まず湘大が水俣病に挑戦したのは三十一年九月二十四日からだ。各種の資料を集め、患者を付属病院にあすかり、臨床的研究を始めた。十月まことに四例（うち二例は弱だけ）の病理試験を行なつて、「食中毒による脳膜炎らしい」とを知った。内科の勝木教授（現九大）は医師助教の廣田教授（現神戸医大）の研究結果によれば、

水俣病

(3)

が水俣病内で捕獲した魚貝類によつて起るらしい。これが水俣病現場のそれとまったく同じ結果である——ことを突き止めた。



熊大、総力あげ研究

異説、反論乱れ飛ぶ

さかんに中毒原因が重金属ないしは銀金属という一応の目安で調べていると、湾内の海水、海泥、魚貝類から量のマンガンが検出

されたのではないかと思われたほど

湘大と対立していた工場も卅六年に内田、

シカシ比較文献を調べていた病

理の武内教授は、一九四九年にロ

ンドンでメチル水銀を直接扱つて

いる工場で約千人の発病患者が

あり、これが水俣のそれと症状がそっくりなことを発見。さっそく

吉田教授で調べてもらつたところ

で、その年の秋までには完全なテ

ータをそろえることができ、三十

四年四月十四日、湘大は「原因物質は新日本水俣工場の廢液にまじる有機水銀」だと公表した。

はつきりと被告席に立たされた板はさみになった新日本工場側は怒り、独自に調査を進めることにも「原因是旧軍が終戦時に沈めた爆薬だ」といつた発表が行なわれたもののことだ。世間は「やはり工場廢水が原因だつたか」と見るもの、「いや水銀みたいな危険なものを海に捨てるはずがない」と見るもの、いろいろで、学外からも様々な各種異説があがつた。工場では有機水銀は扱つておらず無機水銀だけなどころから「それ見たことか」と各異説が飛びついたものだ。

論者が飛びついたものだ。

さかんに中毒原因が重金属ないしは銀金属という一応の目安で調べていると、湾内の海水、海泥、魚貝類から量のマンガンが検出

された。そこでマンガン中毒といふ見解で各種データを集めながら、このころには湘大調査班も医学部だけでなく理学部、農学部も加

けではなく、昨年ロンドンで開かれた学会では、東京のある大学教

授が、あらゆる反論データを集め

たと称して発表した。しかしイギリスのモーア博士は世界の医学界

から根拠がないと反論を食つて

いる。わからなかつた無機から有

機に変わる過程も酢酸を作る工程

で有機水銀になることが、一昨年

湘大公衆衛生の入島山教授の手で

発表された。

学問上の論争もほげしかった。異説に反論する湘大内田教授（と母良教授）は現名著教授（35年4月）

